

Hochangereicherte Angst

Angesichts weltweiten Terrors pochen die Gegner des Garchingener Forschungsreaktors auf effektiven Schutz. Sie sehen in dem gelagerten waffenfähigen Uran eine Gefahr. Doch die TU München als Betreiber schätzt das anders ein: Der FRM II sei bombensicher

von GUDRUN PASSARGE

Garching – Wie real ist die Gefahr, dass Terroristen Anschläge auf einen Atomreaktor verüben oder versuchen, an waffenfähigem Material zu kommen, um eine schmutzige Bombe zu bauen? Nach den Ermittlungen der Europol-Abteilungsergebnissen von Brüssel ist das eine naheliegende Frage, und auch Ingrid Wundrack nimmt darauf Bezug. Als Vorsitzende der Bürger gegen Atomreaktor Garching⁴ zeigt sich die Stadträtin der Grünen begeistert. „Wir müssen vor allem wissen, wie wir vor allen Terror-Gefahren beim Forschungs-Atom-Reaktor (FRMII) geschützt werden“ und sie weist darauf hin, dass es sich beim Brennstoff des Reaktors um waffenfähiges Material handelt.

Diesen Punkt hat auch Christina Haas, Vorsitzende des gemeinnützigen Vereins „Umweltinstitut München“, nicht sorgerecht. In einem Brief an das Bundesumweltministerium fordert sie die Prüfung eines gesicherten Zwischenlagers am Standort Garching, und gleichzeitig ein Verfahren zur Abreicherung des Urans zu schenklern.

Die Diskussion um das hochangereicherte Uran mit einem Anteil von mehr als 90 Prozent (Highly Enriched Uranium, HEU) ist älter als der FRMII, der 2004 in Betrieb genommen wurde. Hacker

sagt, die meisten Forschungsreaktoren seien mittlerweile umgestellt auf einen alternativen, hochverdichten Brennstoff. Auch der FRM II in Garching habe in der Genehmigung die Auflage bekommen, bis 2010 auf niedrig angereichertes Uran (LEU) umzustellen, doch das sei nicht passiert. „Aber unserer Meinung nach ist es möglich, unter 20 Prozent zu gehen“, sagt Hacker. Sie weist auf die besonderen Gefahren hin, die durch „atomwaffentüfiges Material“ entstehen. „Es kann entwendet werden, entweder auf dem Transport oder aus dem Lager.“ Denn bisher, so Hacker, sei der Betreiber des Zwischenlagers bestigt, dass der Betreiber des Zwischenlagers in Ahaus einen Antrag gestellt hat, dort in eigens entwickelten Behältern Brennstäbe aus Garching zu lagern. Dieser werde derzeit geprüft, „in diesem Zusammenhang wird unter Berücksichtigung der Anreicherung des aufzubewahrenden bestrahlten Kernbrennstoffs auch die Frage der nuklearen Sicherung durch die Genehmigungsbehörde, das Bundesamt für Strahlenschutz, geprüft.“ Zum Schutz des Zwischenlagers selbst will das Bundesumweltministerium allerdings keine genauen Angaben machen, nur so viel verrät ein Sprecher auf Nachfrage: „In solchen Fällen gibt es immer personelle, administrative und bauli-

che Vorkehrungen zur Sicherheit.“ Christine Kortenbrück, die Sprecherin des Forschungsreaktors FRMII, dem Nachfolger des berühmten Garchinger Atom-Eis, räumt ein, dass es tatsächlich noch nicht gelungen ist, den Brennstoff umzustellen. „Es ist bisher kein adäquater Ersatzbrennstoff gefunden worden.“ Aber es werde heftig daran geforscht, versichert die Sprecherin. Erst im vergangenen Jahr habe die EU das Forschungsprojekt Heraclies initiiert und mit 6,8 Millionen Euro ausgestattet. Die TU München, Betreiber des FRMII, sei auch Koordinator des europäischen Forschungsprojekts. Der gesuchte Brennstoff müsse spezielle Anforderungen erfüllen, denn die Besonderheit des FRM II sei sein „sehr hoher Neutronenfluss“. In Deutschland sei er der leistungsfähigste Forschungsreaktor, weltweit gehöre er zur Spitze. Der hohe Neutronenfluss sei nötig, um beispielsweise Bauteile für die Raumfahrt zu testen, Silizium für Halbleiter zu bestrahlen, die dann in Hochleistungsformatoren eingesetzt werden, oder Isotope für Radiopharmaka herzustellen.

Zur Lagerung erkärt Kortenbrück,

aktors sagt die Sprecherin, es habe sich nichts am Konzept geändert. „Selbst wenn ein Laster voll Sprengstoff kommt, das Reaktorgebäude wäre geschützt.“ Genauso wie gegen Isarhochwasser und Erdbeben. „Es hält auch einem Flugzeugabsturz stand.“ Wie aber steht es mit Menschen, die sich unberechtigt Zutritt verschaffen könnten? Der Forschungsreaktor hat jedes Jahr etwa 3000 Besucher, die aus aller Welt kommen. Sie müssen sich Tage vorher anmelden und am Eingang ihren Lichtbildausweis vorzeigen, der auch kurfristig einbehalten wird. Wer ins Innere des Reaktors will, muss sich zudem einer Leibesvisitation unterziehen. Das Gelände wird laut Kortenbrück rund um die Uhr von einem Sicherheitsdienst bewacht, der auch bewaffnet ist. Dieser habe die Möglichkeit, die Eingänge zu sperren. „Oberste Prämissen ist, dass das Reaktorgebäude absolut geschützt bleibt.“ Die festen Mitarbeiter, etwa 400, würden „auf Herz und Nieren geprüft“ und müssten ein polizeiliches Führungszeugnis vorlegen.

Ingrid Wundrack, die auflange Jahre des Kampfes gegen den Reaktor zurückblickt, beruhigt das angesichts der neuen Form des Terrorismus nicht. „Ich muss einfach mit allem rechnen“, sagt sie. Für sie sei Atomkraft nicht mehr zeitgemäß. „So ein Ding gehört hier gar nicht her.“